

Año..... Ptas. 4'50  
Semestre... 2'50  
Trimestre... 1'50

Extranjero doble precio.  
Anuncios y comunicados  
a precios económicos.

# TIERRA SORIANA

DIRECTOR  
**José Sáenz**  
a quienes dirigirá toda  
la correspondencia.

Redacción y Administra-  
ción: Collado, 9.  
Soria.

Periódico trisemanal independiente  
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

AÑO V.

Martes 27 de Diciembre de 1910

NUM. 623

## NAVIDAD

Tiene esta fiesta encantos y enseñanzas muy singulares. Cada año recordamos el nacimiento del Señor, y jamás se agotará la fuente de sus dulzuras para el corazón católico y es manantial de sublimes meditaciones para la humana inteligencia. Porque ante la cuna de Belén, el sentimiento se desborda contemplando bellezas infinitas, el espíritu se abisma en misterios infalibles, y la razón lee en un libro de las verdades más altas y transcendentes para la vida.

Por eso es la fecha de la alegría, de la oración y del estudio; la fiesta del niño, de la familia, del hombre; la fiesta de la inocencia, de la piedad, del sabio. Brilla «la luz verdadera» sobre el portal de Belén, y la luz no solo hermosea y da calor, sino imprescindible medio de relación para que la inteligencia pueda comunicarse con los seres y crear el mundo de la idea y del conocimiento.

La piedad se llega, reverente, al lugar del nacimiento de Jesús. Contempla la figura majestuosa del Patriarca San José, y medita en el premio que Dios otorga al «varón justo». Fija su contemplación en la virgen María, y se extasia de gozo ante la hermosura de la Madre de Dios, levantada a tan alta dignidad, que la aclamarán bienaventurada todas las generaciones por aquella suprema humildad que la hizo llamarse «la esclava del Señor». Y oye llorar a un Niño, a quien la Fe le presenta como Dios, Rey y Señor de cielos y tierra... ¿Qué católico no hallará en el divino Infante fuego con el cual inflame su corazón en afectos de reconocimiento y de amor? ¡El Verbo de Dios hecho carne para habitar entre los hombres y recibir en su naturaleza pasible, humana, el castigo del pecado y dar a su sacrificio méritos infinitos por su naturaleza divina!

El nacimiento del Salvador es la aurora de un nuevo día en la humanidad. Y como la aurora en el día matinal es alegre y sonriente, y a su salida despiertan las aves, y abren las flores sus corolas y el hombre se levanta del sueño para empezar, descansado y alegre, sus trabajos, la Navidad la celebran todos los pueblos entre aclamaciones de entusiasmo, con cantos y villancicos, música y algazara, encantadora fiesta familiar.

Noche-Buena por autonomía lleva de nombre la noche de Navidad. Pedrán los manjares servidos en la mesa a la que se sientan todos los individuos de la familia, variar en la calidad y en la cantidad; pero en todos los hogares reina el mismo contento y la misma animación. El árbol de Noel está esperando, cargadas sus ramas de preciosos juguetes, satisfacer los deseos y las ambiciones de los pequeñuelos. Más modesto será el Belén que han puesto para sus hijos en otras casas; pero ante aquel monumento se hacen sonar zambombas y panderos, y la alegría se derrama sin tasa, esperando que las campanas anuncien la hora de la misa del gallo para adorar al Niño Jesús, realmente presente en la Hostia que levanta el sacerdote, mientras el órgano modula suaves y dulces pastorelas.

También el hombre, ejercitando su razón, encuentra en el misterio de estos días profundos asuntos a meditar. Dejando a la fe lo que es propio de ella, en el portal de Belén aprende historia que es ejemplo de conducta, y enseñanza siempre viviente, hoy quizá de más interés que en tiempos anteriores.

El hombre obra libremente los actos

de la historia, pero Dios los dirige a un fin escondido en los planes eternos de su sabiduría infinita. Cuando el mundo entero era un cetro y una corona, y se habían cerrado las puertas de la guerra sin que el mundo que le suspiraba hacía 40 siglos pusiera atención ni viera el fausto suceso, nace el Rey y el Pacificador, el Cristo, el Mesías. El imperio romano parecía descansar en triunfos que habrían de perdurar su vida. Pero Roma llevaba en su seno el germen de la muerte, y aquella su paz exterior, no había llegado a penetrar en las almas, y aquél dominio por la fuerza, no sería duradero, porque nada es inmovible si no se cuenta en la razón, en la libertad, en la fe, en la justicia y en el amor. Para salvar al hombre nació Jesús.

La humanidad regenerada ha de constituirse con hermanos, con paz, en la pureza de costumbres; y al nacer Jesús, la humanidad se revolcaba en el cieno de las pasiones, las armas no hacían más que descansar hasta que tuvieran necesidad de ir a recoger nuevo botín de guerra con que saciar la sed de dinero que precisa para llevar vida de crápula, ó cuando fuera preciso dominar la insurrección que se levantaría al verse los esclavos con fuerzas para vender a sus tiranos.

Jesús nace para salvar al hombre. Y en Belén nos enseña los caminos de esa salvación. Un portal abierto, unos pastores, unos ángeles que publican «et. in terra pax»; la humildad de un niño, la pobreza de un pesebre, la sencillez de poveras, el pregón del amor. Este es Jesús, este su nacimiento, esta su religión, esta su enseñanza... ahí la virtud de regenerarse el mundo.

Los primeros cristianos eran todo un corazón y un espíritu, y los humildes y los pobres, los más fervorosos de la fe predicada por doce pescadores. Con el beso de paz se saludaban al entrar en sus misterios, y salían a las fieras sin usar en su defensa más armas que la sonrisa de la virtud y la valentía de la fe por la que se entregaban a la muerte, con las cuales armas conquistaron el mundo.

La voz de paz con que anunciaron los ángeles el nacimiento del Mesías...

Veinte siglos han pasado desde esa fecha, y quizá los pueblos que se llaman cristianos no han entendido bien la voz angélica. Quizá para las guerras se haya escuchado mejor el «in hoc signo vinces» de Constantino que el «in terra pax» de Belén.

Quizá se hayan creído más cristianas las alianzas contra el turco, que el beso de paz en las catacumbas. Quizá fuera conveniente defender con la espada unos feudos y unas investiduras.

Tal vez no se oiga hoy el eco de los ángeles que anuncian paz en la tierra a los hombres de buena voluntad.

Nace Jesús para salvar al mundo. También hoy es preciso regenerar las naciones. ¿Como? Un portal abierto a todas las miradas, humildad, luz, pastores de rodillas y unos ángeles que vuelven a repetir: «paz en la tierra a los hombres de buena voluntad» porque Jesús es luz, es libertad, es amor.

Meditemos, aprendamos, alegrémonos en la fiesta grande de la Natividad del Señor.

## REMEMORANZA

Para el album de la bella señorita Mercedes P. Cobos.  
Mañana de alegría, que tiene en sus albores historia legendaria.  
Horas de poesía, que recordáis amores, pidiendo una plegaria,  
y os contaré la mía, que es canción de roquer y es canción solitaria. (dos)

En la amplitud del cielo con tintes abrisenos h y sombras bienecoras.  
Manchas de tul y grana; estelas refulgentes de las nuevas auroras.  
Promesas y esperanzas, ilusiones y ensueños, ofrendas redentoras.  
Ofrendas, para un alma, que en sus primeros abandonó su hogar (vuelos y hoy va llorando triste y hoy va llorando sola en incierto vagar.  
Porque ni ha sonreído, ni ha visto dulcemente la placidez de amar.  
....Esto fué ayer, que hoy... hoy solo puede ese ayer recordar,  
Hoy solo puede, tristemente, sin ninguna ilusión Y ese cantar será de inmensa pena, (sion y vendrá a destrozar las pocas alegrías de un ensueño que no volverá más.  
Esperanzas y ensueños, cantares y alegría, por todo hay que llorar.

BIENVENIDO CALVO.

## La... pérdida tabacalera

Por si teníamos poco en qué entretenernos, y el Gobierno pocos granos que rascarse, con el cólera morbo asiático, el famoso proyecto de la Ley del Caudado, el no menos famoso de la supresión de los Consumos, y la flamante Academia de la Poesía, la Compañía Arrendataria de Tabacos nos anuncia para en breve un aumento del precio de sus mortíferas mercancías.

Y ahí es nada la cosa; el aumento es del 15 por 100 nada más.

Y ustedes dirán... ¿pero ese aumento será, como es de suponer, en los cigarrillos y el tabaco habano, en los de Murias, Cabañas, Gener, Henry Clay, Carumchos, etc., y en los cigarrillos que, en ultra planas cajetillas, expenden al precio de 60 céntimos en adelante.

Pues, no, señores, no es así; claro está que así debía de ser, para que como la contribución por carruajes de lujo la pagasen los que pueden gastar y gastan carruaje, y ese aumento del 15 por 100 lo pagasen los que pueden, a los que poco ó nada supone el aumento de unas pesetillas en su presupuesto de gastos y son los que fuman esos riquísimos vegueros de acreditada marca; pero vean ustedes, como aquí, en tierra de hidalgos españoles, parece que andamos a puñetazos con la lógica y el sentido común, el aumento va a recaer, según noticias, sobre las cajetillas de 0,45 y de inferior precio, y sobre los modestos carumchos de 0,15 y demás que no alcanzan este precio y sí su misma mala calidad.

Yo comprendo que el aumento fuese en las brevas y especialmente en las del Presupuesto, para que de esta manera, a esos señores que se fuman éstas, les costasen más caras las otras.

Por mi parte, paso por todo, por que no se supriman los consumos, porque no se apruebe la famosa «Ley del caudado», porque no se ataje la emigración, porque unos cuantos señores de humor—y no herpético precisamente—creen la Academia de la Poesía y se nombren Académicos a sí mismos paso porque no se reparen los daños causados por las inundaciones—ya que a todo ello estamos acostumbrados—pero por el encarecimiento del tabaco, no paso, no señor.

Y el aumento es flojo, una insignificancia, el 15 por 100 como ustedes saben. En adelante, un paquete de 0,45 costará 0,50, poco más ó menos y conste que no digo valdrá, porque... como valer vale muchísimo menos.

Además que esto es conspirar contra el lenguaje, pues que con el precio a que se ponen los pitillos de referencia (a 2 céntimos cada uno) va a ser imposible decir de lo que poco ó nada nos importe, «a mí se me importa un pitillo» y he ahí de que modo desaparece una frase clásica.

El simpático diputado D. Leopoldo Romeo (debe de ser simpático y fumador) a quien los fumadores deberían erigir una estatua sobre pedestal que representase una «cajita» de veintitrés, ha combatido el aumento en el Congreso y ha llevado a dicha Cámara unas muestras de los riquísimos enterradores cuyo humo aspiramos.

No se si este Sr. Romeo había deseado esos cigarrillos y cigarrillos, pero si los ha deseado, qué de cosas habrá visto: pelos, clavos, troncos de distintas maderas, trozos de cuerda, puas de peine y otra infinidad de objetos de distintas formas y aplicaciones, esto amén del infame tabaco que entra a formar parte de esos cigarrillos.

Y a este Sr. Romeo que tiene todas mis simpatías y mi voto (si yo tuviese voto) otro señor Diputado, (cuyo nombre no recuerdo y que debe ser pariente cercano de Peró Grullo) le ha contestado que si ese tabaco era malo, fuese el de Vuelta Abajo que era riquísimo y aromático.

Naturalmente, mi querido D. Grullo; usted y algún otro padre de la Patria, seguramente podrán fumar ese tabaquito, y más si les asignan esas insignificantes dietecillas, pero lo que es el que suscribe y muchos otros hijos de vecino, a buen seguro que no los fumarán. Porque, señor mío, hay que hacerse cargo de que seis reales que vale un veguero y aún más, son muchos reales y mucho humo para mí, y para un obrero que gana esa cantidad diariamente y se pasa el día haciendo prodigios de equilibrio en lo alto de una pared de diez ó doce metros de altura, expuestos a abrirse la cabeza a cada paso, son mucho más que para mí.

Cualquier día, alguno de nuestros insignes dramaturgos nos sorprende con un libro cuyo título sea «Los Crímenes de la Tabacalera» ó «Diálogos de Ultra-tumba» y será cosa curiosa enterarse de que un amigo que todos creíamos muerto del sarampión ó de un callo recalentado, ha muerto de una «indigestión» de nicotina ó ahogado con un pelo kilométrico de esos que salen en los cigarrillos de Su Excelencia la Arrendataria.

Y si mejorasen la calidad del tabaco al subir el precio, menos mal, pero seguramente sucederá lo que la vez pasada, que al aumentar el precio empeoró la calidad.

Lo que procedía, es que todos los españoles chicos y grandes que fumamos de 0,45 para abajo, dejásemos de fumar y en este siglo de los truteses no estaría de más que al Trust funerario, al Trust periodístico y a otros varios, añadiésemos el Trust antitabacalero y si esa bromista Compañía quería gangas que las buscarse con los que fuman ricas bras.

Pero no, ya verán ustedes como eso no sucede, y ni dejamos de fumar ni hay trust, ni levantamos estatua a Romeo. En cambio seguiremos fumando y tolerando este nuevo abuso de la Arrendataria y para sostener este delicioso vicio, todo humo, dejaremos de pagar a alguien y menos mal si este alguien es el casero porque éste como la Arrendataria se merece todo, absolutamente todo... hasta que se deje de pagarle.

WILLIAMS G. OREBUYEFF.

## De administración

Rogamos a los suscriptores que aún se hallan en descubierto con esta Administración, procuren ponerse al corriente en el pago, antes de finalizar el presente mes de Diciembre con el fin de normalizar la marcha de aquella.

# Información de TIERRA SORIANA

(De nuestro servicio especial directo.)

## DE MADRID

### La crisis futura.

La Prensa sigue hablando de una próxima crisis sin fijar la fecha de su planteamiento. Parece que los candidatos para ministros, cuyos nombres suenan con mayores probabilidades, son los Sres. Gasset y Alonso Castrillo. Se asegura que el Sr. Montero Ríos aboga en favor del Sr. Barroso y el conde de Romanones por el Sr. Ruiz Jiménez.

### El cuerpo diplomático.

Además del banquete que se dará en Palacio al Cuerpo Diplomático se verificará otro el día 2 de Enero por la noche en el ministerio de Estado presidido por los señores Canalejas y García Prieto. A esta última fiesta concurrirán señoras.

### Sanción de leyes.

El día 29 del actual irá la mesa del Senado a Palacio para someter a la sanción real las últimas leyes aprobadas por la alta Cámara, entre las que figura la de presupuestos.

### La nochebuena en Roma.

Roma.—La nochebuena ha transcurrido en esta capital con tranquilidad completa, celebrándose la tradicional misa del gallo en 52 iglesias que se vieron concurridísimas.

A media noche después de una cena frugal, el Papa celebró misa en su capilla, asistiendo al piadoso acto las hermanas del Pontificio, todos los prelatos que se hallan actualmente en esta capital, los jefes del Vaticano y los individuos de la guardia pontificia.

A la mañana siguiente recibió el Santo Padre al Secretario de Estado Cardenal Merry del Val y a los altos funcionarios del Vaticano, todos los cuales felicitaron respetuosa y filialmente a Pío X. Este, visiblemente conmovido, bendijo a todos cambiando con ellos cariñosas palabras. Comieron en su compañía sus hermanas. El miércoles recibirá al Cuerpo diplomático con ocasión de las pascuas. Su Santidad ha nombrado doce nuevos caballeros de la orden de la espuela de oro, entre los cuales figuran el expresidente del Consejo de ministros de Portugal, Juan Franco, el Presidente de la República del Brasil, el Regente del Reino de Baviera y el Duque de Orleans.

### Notas andaluzas

Sevilla.—En la Catedral se ha celebrado con gran solemnidad la fiesta del día, asistiendo numerosa concurrencia de fieles.

El tradicional mercado del Barranco se ha visto animadísimo.

En la Casa-Lonja inauguróse la fiesta del árbol de Noel, organizada por la Asociación de Hijas de María.

Asistieron el Sr. Arzobispo, el señor Obispo de Beja y enorme gentío, dominando el elemento aristocrático.

Representóse la obra de los Quinteros «Carta de Juan Soldado» poniéndose en escena otros episodios propios de estos días, por los niños de la más selecta sociedad sevillana.

Bendecidos previamente por el señor Arzobispo, les fueron entregados unos regalos.

Entre los 75 primeros a quienes correspondieron diversos premios, fueron sorteados los enviados por Su Majestad el Rey e Infantes, que se adjudicarán mañana a los agraciados.

El diputado Sr. Miró acompañado de su hermano, ha visitado los terrenos donde ha de edificarse un gran hotel.

Se han presentado numerosos bocetos para el cartel anunciador de los festejos que han de celebrarse en la primavera próxima.

Inauguróse un nuevo teatro en la calle de las Serpes titulado «Salón Llorens.»

### Elecciones parciales.

Esta mañana conferenciaron con el presidente del Consejo, separadamente, varios ministros entre ellos el de la Gobernación, el cual informó al señor Canalejas de los datos oficiales recibidos hasta ahora referentes a las elecciones parciales de diputados a Cortes celebradas ayer en varios distritos.

De estos datos solo acusan resultado definitivo los del Ferrol. En Laredo según dichos informes hubo desórdenes en algunos colegios donde se repartieron algunos palos. Dase como seguro el triunfo del Sr. Aznar. En Becerreá creese que ha triunfado el actual empresario del Teatro Real, señor Calleja.

También visitaron esta mañana al Sr. Canalejas varios amigos políticos y particulares del Presidente.

Ferrol 25.—Los liberales, republicanos y socialistas, apoyaron la candidatura de D. Daniel López, en la elección celebrada hoy, obteniendo mil y pico devotos mas que el Sr. Millo, conservador.

Por parte de la autoridad se han ejercido violentas y extraordinarias coacciones, censurando la opinión duramente tales procedimientos calificadas de escandalosas.

### Crimen de un recluso

En el penal de Figueras, tuvieron hace pocos días confidencias del intento de fuga que preparaba el recluso Vidal Gil, hombre del hampa, que continuamente tenía que deber algo al código penal.

El día 24 por la noche, Vidal, empezó a descolgarse por un muro del penal, y al ser visto por la guardia exterior y no contestar a las voces de ordenanza, los soldados hicieron fuego. Vidal contestó y dió con una bala al cabo Martín Cifrés que resultó muerto. Repitió dos disparos hiriendo gravemente al soldado Juan González.

### Extranjero

#### Los civilizados. Boxeador muerto

Londres.—Ayer se verificó en uno de los círcos de Liverpool un *macht* entre los boxeadores Jim Holland y Dick Recork.

La lucha resultó encarnadísima. Los asaltos fueron terribles.

En el décimosexto, Holland, falto de fuerzas y maltrecho, cayó a tierra rendido.

Levantóse después de breve descanso y continuó la lucha.

Siguió llevando la peor parte y recibiendo tremendos golpes de su adversario en la cabeza y en la cara, hasta que en uno de los golpes cayó desvanecido.

Se le trasladó a la enfermería, administrándole diversos reactivos que resultaron del todo inútiles, pues el infeliz falleció sin llegar a recobrar el conocimiento.

El bárbaro contrincante fué conducido a la cárcel.

### Notas portuguesas.

El representante de la casa Ansaldo, en Lisboa, comunica que el Gobierno portugués se propone encargar en breve a varios astilleros de Inglaterra é Italia la construcción de tres acorazados de 19.000 toneladas, doce torpederos y seis submarinos.

## ULTIMA HORA

POR TELEGRAFO

Madrid 27 (4 t.)

### Las Cortes

Asegúrase que el Sr. Maura ha exigido al Sr. Canalejas abra de nuevo las Cortes el 20 de Enero próximo, con el fin de discutir el asunto Ferrer.

### De política

Anoche se dijo que la cuestión de confianza que se dice piensa plantear

el Sr. Canalejas, dependerá de la fecha en que sea ratificado el tratado hispano marroquí,

Añádase que casi todos los ministros actuales ocuparán altos puestos como el gobierno del Banco de España, la embajada del Vaticano y otros.

El Sr. Cobián se halla mejoradísimo de su enfermedad y prepara la implantación del presupuesto.

### Sanción de leyes

El Sr. Canalejas ha despachado con el rey y S. M. ha firmado la promulgación de algunas leyes, entre ellas, la del Candado.

A las siete de la tarde irá a Palacio la Mesa del Senado para sancionar los presupuestos y otras disposiciones.

### Sin noticias

Nos ha manifestado el jefe del Gobierno que carecía hoy de noticias para comunicar a la Prensa.

### Retractación

Roma.—Ha llegado el sacerdote príncipe Maximiliano de Sajonia para retractarse ante el Papa del artículo que publicó titulado «Roma y Oriente» en que censuraba al Vaticano respecto a su actitud con las iglesias de Oriente.

### Un choque

París.—En el paso a nivel Deauvoir chocó con otro el tren expreso, resultando 6 viajeros muertos y 8 heridos.

### Una colisión

Londres.—Fuerzas de desembarco, perseguidoras del contrabando de armas, han sido recibidas a tiros por los árabes del golfo Persico.

Resultaron muertos 12 ingleses y 41 árabes.

P.

## DE LA PROVINCIA



(De nuestros corresponsales)

### Morón de Almazán.

Conforme prometí en mi última carta voy a dar cuenta del resultado de los exámenes de niñas celebrados en esta villa en los días 24 y 25 del actual.

Presidió el Sr. Alcalde y asistieron al acto los concejales, individuos de la Junta Local, y un público numerosísimo.

Empezó el acto por las niñas de seis años, que contestaron perfectamente a cuantas preguntas se les hizo en lectura, escritura, aritmética y labores.

El día 25 continuó la prueba de aplicación con las niñas del quinto grupo ó sección, en la que ocupa el puesto primero la niña Vicenta Romera. Hicieron a pulso, en un pizarra, y con una perfección admirable un mapa mundi y hermosas labores. Contestaron correctamente a cuantas preguntas se les hicieron sobre Geografía, Gramática y Escritura.

En la sexta sección la niña Lorenza Yubero y demás compañeras, leyeron sentidas poesías y ejecutaron complicadas operaciones aritméticas. Las labores y dibujos presentados merecieron unánimes aclamaciones.

La niña Pilar Martínez, dijo que si la Junta lo deseaba podía continuar examinando a sus condiscípulas de sección. El Sr. Presidente contestó muy amablemente que la Junta local estaban satisfecha de la aplicación y aprovechamiento de las niñas.

Presentaron valiosísimos bordados, las niñas, Felicita Gimeno, Rafaela Laguna, Asunción Tejañero, Asunción Gimeno, Lorenza Yubero, Aurora Yubero, Esperanza Hernández Julia Hernández, Julia Arranz.

En este mismo orden fueron examinadas las niñas de las secciones restantes.

Cuanto se diga del estado de aplicación, de la instrucción de las niñas y del celo de la dignísima profesora Sra. Moreno, resultaría pálido ante el fuerte color de la verdad.

Las secciones tercera a la séptima, ambas inclusive, contactaron maravillosamente a todas las preguntas que corresponden a las asignaturas del programa escolar y sobre todo en el análisis gramatical estuvieron acertadísimas.

Al ser llamadas las alumnas para observarlas con valiosos premios contestaron que aún no habían presentado todos sus trabajos y ante la Junta pusieron, perfectos mapas de Asia, Africa, y España las niñas Esperanza Hernández, Julia Arranz y Aurora Yubero.

Otras niñas contestaron a preguntas distintas de Física, Química, Historia Natural, y demás asignaturas de la Sección de ciencias.

Las niñas fueron espléndidamente obsequiadas por la Junta Local y felicitadísimas, por todos cuantos presenciaron el acto.

La ilustrada maestra doña Josefa Moreno, recibió la enhorabuena de todos cuantos asistieron al acto y nosotros al reiterarla desde las columnas de TIERRA SORIANA queremos hacer constar nuestro agradecimiento por las atenciones que nos dispensó en el acto de los exámenes, agradecimiento que hacemos extensivo a la Junta Local.

—Han llegado de Cataluña, nuestros estimados amigos D. José Uceda, sargento de la Guardia civil y el número D. Mariano Utrilla, que han estado reconciliadas en aquella región.

El Corresponsal.

### Fresno de Garacena.

Han salido para Corsá (Gerona) el Concejal de este Ayuntamiento D. Ramón Tomé Ramírez a pasar las pascuas en compañía de sus hijos el opulento propietario D. Cecilio Granada de Pujadas y su señora Doña Casilda Tomé y para Buberós D. Leonardo Crespo Crespo, propietario de esta villa a pasar unos días en compañía de su tío D. Dionisio Laguna, párroco de dicho pueblo.

—Han llegado a esta las señoritas doña Agueda Guillermo y doña María Lezcano hija y hermana respectivamente de D. Paulino Guillermo y D. Manuel Lezcano, médico y veterinario de esta localidad, y de Madrid y Avila los soldados de infantería y administración militar Manuel Crespo Crespo y Candido Laguna Peñas.

—A D. Aniceto Antón García, vecino de esta villa ha vuelto a reproducirse la dolencia que le aquejaba, por haberse caído nuevamente durante la convalecencia de la enfermedad que ya dimos cuenta.

—Con motivo de las abundantes lluvias que ha habido en el actual mes, han estado intransitables los caminos, por cuyo motivo y no poderse pasar la barca en el río Duero, los labradores no han podido ir al mercado del Bargo de Osma, durante todo el mes actual y parte del pasado Noviembre, sintiendo que el trazado de la carretera no pase por el camino de esta villa.

—Los precios del mercado son los siguientes: Trigo puro, fanega, 11 pesetas; comú 9; centeno, 7,50; cebada, 7; avena, 5. alubias, 26; guijas, 9; patatas, arroba, 1,16; huevos, docena, 1,50.

El Corresponsal.

## Comunicados

Sr. Director de TIERRA SORIANA.

Muy Sr. mío: Sin invocar el derecho que la ley me concede, apelando únicamente a su rectitud y caballerosidad, me permito rogarle la inserción de las siguientes líneas en TIERRA SORIANA.

De V. s. s. q. s. m. b.

ZACARÍAS SÁNCHEZ.

En el número 610 de TIERRA SORIANA, correspondiente al día 26 del próximo pasado Noviembre se daba cuenta de la detención del joven Venancio Ibáñez Gregorio, vecino de Berastón, llevada a cabo por la Guardia civil de Olvega. Nada tendría que rectificar si a esto se hubiese limitado la noticia, pero como en ella se hacen ciertas graves consideraciones presentando al detenido como presunto autor de la muerte de mi pobre yerno Justo Gregorio Lapeña (q. e. p. d.) que apareció muerto en el Canal de Peramán (Zaragoza) y como también se dice que es presunto autora mi hija Andrea Sánchez Vera, esposa de Justo, a la cual, como si aún fuera poco lo de parriedos, se la titula amante de Venancio, me dirijo a usted para que tenga la bondad de decirme en que fuentes de información toñó semejante noticia para acudir ante los Tribunales de Justicia contra los que han injuriado el buen nombre de una pobre viuda, de mi hija Andrea.

Es cierto que se detuvo a Venancio pero también lo es que inmediatamente de haber prestado declaración ante el dignísimo Jefe de Agreda fué puesto en libertad, lo cual viene a probar que son falsas esas presunciones de su culpabilidad.

Y cómo ha de ser autor si el hecho ocurrió el día 6 de Septiembre en Peramán y Venancio se encontraba dicho día en Berastón que dista de aquel punto más de 16 horas? Y mi pobre hija, la esposa del muerto, cómo pudo ser autora si no ha salido nunca de Berastón? Sobre estas presunciones contra mi hija me limitaré a consignar que no cabe tal monstruosidad en quien, como ella, recibió de sus padres los más sanos consejos.

Comprenderá V. Sr. Director que le heña de una mujer no puede estar a merced de las lenguas ni a la de funcionarios ineptos. Si alguien, por razón de su cargo, tuvo obligación de informar a sus superiores debió hacerlo con discrección pero de ningún modo convirtiéndolo

en eco de injurias y calumnias propias de almas ruinas.

Debo participar a V. que a pesar de esos anuncios de constante vigilancia respecto de mi hija nada se ha decretado contra ella y es que en los Tribunales de Justicia no pueden tener acogida las injurias y calumnias.

Sin duda, no era bastante para calmar el desafío de los detractores de mi hija el natural dolor que le causara la pérdida de su compañero y ver a sus hijos sin padre; se precisaba atribuirle un horrendo parricidio y señalar sobre su frente el estigma más vil para una mujer honrada.

Si V. tiene hijas, Sr. Director; comprenderá mi amargura ante el ataque grosero de que ha sido víctima mi pobre Andresa que no tendrá bastantes lágrimas para llorar la desgracia que le separó el destino.

Pero tengo el consuelo, Sr. Director, de que si hay lenguas que ofenden también hay Tribunales que castigan.

ZACARIAS SÁNCHEZ.

Beratón 1.º Diciembre 1910.

N. de la R.—Uno de nuestros compañeros tomó la información para redactar la noticia origen del anterior escrito, de una comunicación oficial, con rigurosa exactitud que a nadie habíamos de consentir pusiera en duda. Precisamente por esto y como prueba de imparcialidad, complacemos al señor Sánchez recogiendo sus manifestaciones de vindicación.

Nosotros no tenemos que aclarar nada por nuestra cuenta. Tal función en este caso, corresponde a los tribunales de Justicia. Hemos cumplido nuestra misión de informadores haciéndonos eco de manifestaciones escritas. A esas manifestaciones opone las suyas el Sr. Sánchez. Sepa, pues, que por nuestra cuenta, no tenemos ni queremos participación ninguna en el asunto. Y nada más.

D. Ambrosio Cayuela, alcalde de Burgo de Osma, nos remite otro comunicado en el que, sustancialmente, protesta de frases que él considera despectivas, no solo para su persona, en carácter de autoridad local sino para individuos de aquella villa. Creemos que el señor Cayuela no ha comprendido bien la intención de nuestro corresponsal en el Burgo, quien se limitó a condenar hechos y el Sr. Cayuela habla de la hida, guía y corrección de los jóvenes a que dice alude nuestro compañero.

El Sr. Alcalde del Burgo entiende que, aunque los hechos fueran ciertos, no debieron darse a la publicidad por caridad y porque «ciertas ropas sucias se lavan mejor en casa». No opinamos como la autoridad local burgesa. La Prensa tiene una función moralizadora y de críticas que no puede someterse a caprichos individuales.

D. Ambrosio Cayuela se lamenta de que nuestro corresponsal no le denunciara directamente los hechos, seguro de que alcanzarían justicia y castigo. Esto puede hacerla aquella celosa autoridad sin pararse a examinar el procedimiento para la denuncia. Se lamenta también el Sr. Alcalde del Burgo, de que estén ya aprobados los presupuestos municipales, pues de otro modo hubiera propuesto la consignación de alguna partida para establecer urinarios y otras mejoras. Nos parece muy laudable esta buena disposición del Sr. Cayuela, y aun nos hubiera parecido mejor que lo hubiese pensado antes de ahora.

Hece alguna otra apreciación nuestro amable comunicante de las que no podemos ocuparnos.

Repetimos, para terminar, que el asunto este de los comunicados es principalmente de la Administración del periódico, y que éste no puede estar a la voluntad de los que con cualquier motivo se vienen con escritos que tienen una aplicación en nuestra tarifa de publicidad.

## NOTICIAS

Por el juzgado municipal de Barca fue reclamado al comandante del puesto de Almazán, una pareja de la guardia civil pues se iba a celebrar en dicho punto un juicio y sería fácil que se alterase el orden.

En efecto: apenas llegó la pareja cuando se enteraron que en la plaza y frente a la casa del médico D. Ricardo Carnerero, había situado un grupo de mujeres y niños arrojando piedras contra dicha casa y dando voces, las que cesaron gracias a la intervención de la citada pareja, aunque sin disolverse pues continuaron así hasta que el Juez recogió la copia del contrato con el médico y este firmó la renuncia.

Al día siguiente volvió el sargento de la guardia civil con un número a sus órdenes y los ánimos estaban completamente calmados y así en el día anterior habían...

manera fué porque un hijo político había herido a una mujer con una piedra y otro les amenazaba con una escopeta.

El viernes último llegó a esta ciudad el soldado de Administración Militar Simón Cacho Alonso, que viene de Melilla, por enfermo.

En la mañana del sábado salió para su pueblo natal, Agreda, después de haberle atendido convenientemente la «Cruz Roja» de esta capital.

Sabemos que son bastantes los soldados del Ejército del Rif, que son licenciadados por enfermedad y ya que los fondos de que dispone la Comisión de la benéfica institución «Cruz Roja» en esta ciudad son escasos, bueno sería que la junta provincial de socorros destinara alguna parte del remanente que dispone actualmente para poder responder cumplidamente a un fin humanitario, y no alejado del objeto para que fué creada la mencionada junta de socorros.

De seis y media a 7 de la tarde del día de ayer en la calle del ferrial y puerta del establecimiento de Francisco Jorja sucedió que el vecino de esta capital Regino Postigo (a) Malón, hizo a Florentino Andrés Martínez, también de esta capital, objeto de varias burlas (que por lo sucias no deben mencionarse) de lo que resultó que el Florentino, incomodado cogiese una piedra y se la tirase al Malón con tal precisión, que fue a darle, en la región frontal produciéndole una herida de regulares dimensiones que fué calificada en la casa de socorro por el médico don Basilio Jiménez de pronostico reservado.

El herido fué trasladado a su domicilio y el autor minutos después, fué detenido por los agentes de la autoridad según órdenes que habían recibido del competentísimo jefe de vigilancia, pasando en unión del correspondiente atestado a disposición del juez de instrucción.

En el pueblo de Barcones fué detenido en el día de ayer el pastor Sotero Cercadillo, el cual aprovechándose de la obscuridad de la noche sustrajo una gran cantidad de miel en el colmenar que poseen en dicho pueblo Angel Rojo y José Cercadillo.

El autor fué puesto a disposición del juzgado municipal.

Nuestro activo corresponsal en Morón de Almazán, Sr. Valtuena, nos remite la información de los exámenes verificados en dicha villa y que publicamos en otro lugar de este mismo número.

Como por otro conducto, nos han confirmado el celo de tan digna profesora—y nos bastaba la afirmación de nuestro corresponsal—para que la educación de sus alumnas sea perfecta, dentro de lo posible, y como nos aseguran que en dicha villa se siente verdadero cariño por su profesora, nosotros felicitamos al pueblo de Morón, a la maestra, D.ª Josefa Moreno y al profesor Sr. Casédas, que también goza de generales simpatías y cariños entre los morenenses.

Ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño la esposa de nuestro buen amigo don Eduardo Martínez, inteligente ebanista de esta capital. Enhorabuena.

A las diez y media de la anterior noche y al hacer el tren una maniobra en la estación de Quintana observaron los empleados del Ferrocarril que habían sido colocadas dos piedras

de unos tres kilogramos entre el raíl y el espaldín de la aguja de salida para Tardelcuende, sin que a pesar de las averiguaciones hechas por la guardia civil se sepa quien sea el autor o autores de la hazaña.

## Nuestro sorteo

El próximo mes de Enero, según tenemos anunciado, se verificará el sorteo de objetos con que TIERRA SORIANA obsequia a sus suscriptores.

Dicho sorteo se compondrá de los siguientes objetos:

10 premios, consistentes cada uno en una fórmula de abonos minerales regalando a los agraciados además de las instrucciones precisas, los abonos químicos necesarios para las mismas.

6 relojes de bolsillo.

25 novelas.

50 tratados de agricultura.

50 cajas de papel y sobres.

Los suscriptores que no sean agraciados con ningún premio, recibirán gratis un calendario España con un número para la rifa de 100 pesetas.

Para tener opción a estos regalos, es condición precisa estar al corriente en el pago.

## A nuestros Corresponsales

Deseando organizar definitivamente el servicio de corresponsales de este periódico en los pueblos de la provincia y para poder introducir en nuestro trisemanario las mejoras que proyectamos, rogamos a los que en la actualidad son corresponsales de TIERRA SORIANA nos comuniquen a correo seguido si están dispuestos a seguir prestándonos su valioso concurso para ratificarlos en sus puestos o en otro caso sustituirlos, bien entendido que han de dirigirse a la dirección del periódico por carta ó tarjeta postal antes del 31 del corriente.

## MAURA PEREZ PEINADORA

ofrece sus servicios en casa y a domicilio. Peinados de última moda. Precios económicos.

Galle Real, núm. 15.

## Juan G. y García

Tratante en ganados de cerda

Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, a precios económicos al contado y fiado.

Numancia, 53, Soria.

## Asmáticos Tuberculosos los que sufrís Bronquitis Crónicas vuestra salvación GOTAS HELENIANAS

2 pesetas frasco

Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña.

Depositorio: D. José Morales Grandes, Collado, 6, Soria.—Farmacia.

## Máquinas

de coser y bordar, nuevas y usadas, se venden desde 50 pesetas en adelante. Enseñanza gratis. Representación de la fábrica de plata MENESES.

Antonio Hernández, Fuenteestrún.

## Vacante

por traslado del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de Profesor Veterinario de este pueblo y sus anejos Carrascosa de Arriba y Caracena, distante el que mas tres kilómetros, de buen camino, y la dotación anual que percibirá el Sr. Profesor será de 125 fanegas, mitad trigo puro y mitad centeno, de buena especie, con mas lo que produzca el herraje de unas 250 caballerías. Las solicitudes al Sr. Alcalde de la matriz, en el término de 30 días, pasados los cuales se proveerá.

Valderromán 21 Diciembre de 1910.—Por el Alcalde.—Segundo Pérez, secretario.

## Se vende

ó arriendan varias fincas un huertou y la cuarta parte de un corral en el término de Carazuelo. Dirigirse a su dueño D. Hilarión Enciso, Paredesroyas.

## Consultorio médico-quirúrgico

Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, conforme a los últimos adelantos científicos

DE

ANDRES RUIZ GARCIA

ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regenta.

Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

Consulta, de 11 a 1.—Los martes de 2 a 4.—También por correo.

## Consultorio Médico-quirúrgico

DESEMPEÑADO POR LOS PROFESORES

PEDRO GONZALO ANGEL HERNANZ

Cirujano del Hospital de San Agustín. Ex médico de la reserva de Sanidad Militar. Profesor del Instituto Rubio de Madrid. Titular por oposición.

En este gabinete se dispone de los Rayos X aparatos para corrientes, ducha, baño eléctrico, etc., é instrumental para operaciones y reconocimientos.

Todos los días, de diez y media á doce y media de la mañana, se reciben consultas de enfermedades médico-quirúrgico-toológicas y especialidades. Se hacen operaciones.

Vadillo, 10.—Burgo de Osma.

Tip. TIERRA SORIANA, de José Sáenz

La sed se aplaca con agua, y la impaciencia con el objeto que la produce; pero á veces este objeto es un imposible.

Los últimos rayos del sol de la tarde bañaban con sus poéticas tintas la ventana de la buhardilla de las flores, y Emilio no había regresado á su casa.

Esto era un acontecimiento alarmante, grave, extraño.

Jamás había permanecido Emilio tanto tiempo fuera de casa.

Hacia doce horas que Fanny le había visto salir con los vecinos de enfrente, y aún no había regresado de su expedición matutina.

Durante las horas de la mañana, Fanny estuvo tranquila.

—Habrán almorzado juntos con Roque de Lara—pensaba,—y recordando tiempos mejores, se les habrá pasado el tiempo; por consiguiente, su tardanza no me inquieta.

Estas reflexiones comenzaron a tener algunas variantes a las cuatro de la tarde, hora en que Fanny, algo impaciente, pasó á casa del señor Blas a preguntarle si había regresado Juan Antonio.

El músico y Librada estaban en el mismo caso que Fanny, y acordaron pasar á casa de los vecinos á ver si sabían algo de los prófugos.

El señor Blas se puso el talma, bajó su interminable escalera, y subiendo la no menos alta de la casa de Ezequiel, entró en la habitación de los muchachos, como él los llamaba. Pere... ¡co-

á preguntarme por él, puesto que conmigo salió esta mañana?

Ezequiel nada dijo.

Cuando llegaron á la casa del señor cura, del millonario improvisado, Uacista salía precipitadamente.

—¿Qué ocurre?—le preguntaron los dos amigos deteniéndole.

—Sigue sin sentido. Le hemos colocado en la cama, he dado algunas disposiciones, y voy en busca de los mejores médicos de Madrid. Es preciso una consulta, y la operación de extraer la bala creo que convendría hacerla lo más pronto posible. El venerable sacerdote queda sentado á su cabecera, encomendándole á Dios. Ese viejo me parece un patriarca, un santo. Le quiero, le respeto, y apenas he hablado media docena de palabras con él. Subid, subid y esperadme, que yo vendré pronto, porque el cura ha mandado que se ponga el coche á mi disposición y se me obedezca en todo lo que mande. Al salir me ha dicho: «Joven, yo no conozco á este desgraciado; pero es un hombre, es decir, un hermano en lágrimas y duelos. Todo cuanto tengo vale mucho menos que su vida. Soy rico; salve usted á ese hombre.» Subid, subid, hacédle compañía; pero no habéis fuerte ni fuméis en la pieza que está el enfermo. Es preciso tratarle con mucho cuidado por ahora.

Yo voy por mi maestro.

# AVISO IMPORTANTE TIERRA SORIANA

Periódico independiente. — Se publica martes, jueves y sábados.  
Precio de suscripción: CUATRO PESETAS AL AÑO

Deseando corresponder al crecientemente favor que el público viene dispensando a TIERRA SORIANA, hemos celebrado un contrato con el importante diario *El Mundo*, uno de los mejores periódicos que se publican en Madrid, mediante el cual cedemos a cuantos deseen suscribirse, por la cantidad de 16,50 pesetas al año, pagando por adelantado, ambas publicaciones.  
Es decir que, por 16,50 pesetas al año, serviremos el importante diario madrileño *El Mundo* y

TIERRA SORIANA que se publica los martes, jueves y sábados. Como quiera que la publicación de *El Mundo*, vale 20 pesetas al año, aprovechando la combinación que ofrecemos al público, les resultará gratis TIERRA SORIANA, y aun obtiene la economía de una peseta.  
Rogamos a todos nuestros lectores propaguen entre el público las condiciones que ofrecemos y lean el «Aviso importante» de 4.ª plana.

### La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios a prima fija  
FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS		Pesetas.
Capital social:	(Suscripto.....)	5.000.000,00
	(Desembolsados.....)	1.500.000,00
Reservas:	(Estatuaria.....)	1.000.000,00
	(Técnica y garantía.....)	1.035.479,68
Inversiones y fondos disponibles		3.035.479,68
Siniestros satisfechos.....		13.044.164,21

DOMICILIO SOCIAL  
Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 6.ª 4  
Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.  
Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

### Bordados, caligrafía y adorno.

Album, Revista ilustrada con aplicación a las artes gráficas e industrias artísticas.

Esta nueva revista contiene gran número de bordados, enlaces, escudos, abecedarios y modas.

También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 céntimos número.

Único punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

LIBROS DE MISA. Inmenso y variado surtido se acaba de recibir en la librería de *Tierra Soriana*.

## Fábrica de velas de cera privilegiada

### FUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria, JOSE SAENZ MONEO (Tierra Soriana)  
a quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes a esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fábrica del Sr. Ferri, de Albaida (Valencia), y puede asegurar a todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se concluyeron ya los residuos.

Tengo a disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que convencen más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.

Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra por su excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre de 1904.

Los precios son los siguientes:  
Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Corazón 1.ª, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas.—000 2.ª, libra, 4 reales; kilo, 2,25 pesetas.—00 especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 pesetas.—Batalla mala, kilo, 1,75 pesetas.

Condiciones.—Franco envase y portes en la estación que se diga.—Pago a 90 días sin descuento y 30 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las velas.  
A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

## Imprenta y librería de TIERRA SORIANA

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, a precios muy económicos. Esta casa se encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales, Boletines eclesiásticos, etc., etc. Libros para partidas. Los serviremos a los Sres. Curas Párrocos de los folios que deseen.

Precios sin competencia.

### José Saenz, COLLADO, 9—SORIA

## ¡Alerta todo el mundo!

### POLVO REGENERADOR

para hacer poner a las aves (gallinas, patos, ánades, etc., etc.)  
Con patente de invención por 20 años.

## ¡3.000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!

Descubrimiento maravilloso.—Resultados sorprendentes.—Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno.—Numerosos testimonios.  
Gasto insignificante.

Dirigirse a su autor (primero en España) DONATO ARAUJO  
Droguería General, Estación, II.—Vitoria.

NOTAS. Existen productos extranjeros similares que pueden desecharse, pues a pece que en ellos se fije se conocerá que el producto deja mucho que desear, siendo el que presento completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad.  
Pídase prospecto y se remitirá gratis.  
Representante para la provincia de Soria: José Sáenz Moneo, TIERRA SORIANA.—De venta: Farmacia de D. José Morales Orantes.  
De venta en Burgo de Osma, Farmacia de D. Ricardo Corres.

## Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.

### Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

dicton es ilustradas con láminas al cromo tiradas a diez colores.

La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.ª, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Calumnia.—Dos tomos en 4.ª, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.ª, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.ª, 11'50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.

La Caridad erística.—Dos tomos en 4.ª, 12'50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.

El Mártir del Gólgota.—Dos tomos en 4.ª, 13'50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.ª, 16'50 pesetas en rústica y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.  
Descuento del 10 por 100 a los suscriptores a TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración.

126 LA CARIDAD CRISTIANA

Adiós.

Uacista subió en el coche, que le esperaba a la puerta, y los dos amigos entraron en el ancho y elegante portal de la casa que fué de Pancho el mulato.

CAPITULO II

### Inquietud.

La incertidumbre es una enfermedad del espíritu ante la cual la ciencia se confiesa impotente.

Esta enfermedad, hija de la imaginación, ataca directamente eso que llamamos los modernos el sistema nervioso.

Si los médicos supieran lo que son nervios, sabrían lo que es vida, y tal vez la muerte haría derrotada ante la ciencia.

Por esa razón, siendo la incertidumbre un padecimiento moral que ataca directamente al espíritu, no se conoce medicina para combatirlo.

Los enfermos, devorados por la impaciencia, especie de calentura de la citada enfermedad, ven pasar las horas lentamente, atormentando el espíritu y sin hallar consuelo.

Y, sin embargo, nada es tan fácil de curar como la incertidumbre.

## Mala Real Inglesa

Compañía General Transatlántica Francesa

Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el 16 de Enero 1911, el vapor «Paraná»  
Precio del pasaje en 3.ª, pesetas 221.  
Santander: Para Habana y Vera Cruz, el 22 Enero, el vapor «La Navarra»  
Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, salida semanal para pasajes de 1.ª y 2.ª por vapores de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos a New York, para San Francisco, Boisse City, Elko, Nevada, etc.  
Santander: Para Venezuela, La Guayra, Puerto Cabello, Colón y escalas, el 27 de Enero, el vapor «Cuadreloupe»  
Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años, pueden embarcar en 1.ª y 2.ª sin ningún inconveniente.  
Para más informes, dirigirse a su consignatario en Bilbao

Carlos de Maruri, Estación, 4.

## Tierra Soriana

### Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.  
Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.